

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

EN PROVINCIAS. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

MEMORIAS DEL AÑO 1860.

SUCESOS NOTABLES.

FEBRERO. — 2. En la tarde de este dia aparece en Barcelona una manga de agua ó tromba marina en la costa del Este de dicho puerto. — 3. Desembarcan en el fondeadero de Tetuan los voluntarios catalanes. — 4. El encargado de negocios de Inglaterra entrega un *ultimatum* al gobierno mejicano, dando el plazo de una semana para que se satisfagan todas las reclamaciones de la Gran Bretaña. — Batalla de Tetuan: los españoles destrozan completamente al enemigo, ganándole sus posiciones y campamento con las tiendas de campaña, ocho piezas de artillería y muchos efectos de guerra. A consecuencia de esta jornada gloriosa, la poblacion de Tetuan se entrega sin resistencia treinta y seis horas mas tarde. — Napoleon reduce su ejército en 100,000 hombres. — 6. Rendicion de Tetuan. — Se somete á M. de Thouvenel el proyecto de Inglaterra para la solucion de la cuestion italiana. Este proyecto sienta por principio la no intervencion absoluta, debiendo permanecer Venecia alejada de toda negociacion, y quedar bajo la dominacion austriaca: á la Italia central se le previene que deberá votar su constitucion interior, y que si votase la anexion al Piamonte seria permitida; el Piamonte á su vez deberá abstenerse de ejercer presion de ninguna clase, y Francia retirará sus tropas de Roma y de la Italia del Norte. M. de Thouvenel declara que el emperador, antes de responder definitivamente, quiere conocer las disposiciones de Austria. — 7. — Llega á Madrid la noticia de haberse firmado en Turin, entre los

representantes de España y Piamonte, el tratado de propiedad literaria y artística entre ambas naciones. — Se anuncia el naufragio del *Flora Temple*, que salió de Macao á fines de diciembre, habiendo perecido en este desastre marítimo 850 chinos que iban á bordo. — 10. Llegan á Madrid las banderas y tiendas de campaña cogidas á los hermanos del emperador de Marruecos en la batalla de Tetuan. — Tambien en este dia fué presentada al señor ministro de la Guerra, como trofeo de gloria ganado por las armas españolas, una de las dos banderas tomadas al ejército anamita en las inmediaciones de Saigon el 6 de marzo del año anterior. — 11. Se presenta al general en jefe del ejército español en Africa una comision de parte de Muley-Abbas, preguntándole las condiciones con que estipularia la paz. — 12. En este dia se celebra por primera vez en Tetuan el santo sacrificio de la misa, y se canta un solemne «Te Deum» para dar gracias al Todopoderoso por la divina proteccion á las armas españolas, demostrada con los triunfos en la campaña de Africa. — Las damas parisienses remiten al Papa 100,000 francos en piezas de 100 francos dentro de un magnífico vaso de oro. — 14. En este dia se verificó la patriótica solemnidad de pasear triunfalmente por las calles de Madrid los cañones, banderas y tiendas de campaña de Sidi-Ahmed, cogidas en la batalla de Tetuan. — 15. Doscientos soldados del ejército de Praneli, en el reino de Nápoles, son arrestados por causas políticas. — El rey de Cerdeña hace su entrada solemne en Milan. — 16. A consecuencia de la explosion de una caldera del vapor

«General Outram» ocurrida en el puerto de Buenos Aires, desaparecen 25 personas, además de 8 cadáveres recogidos y de 18 heridos que se llevaron á tierra. Tambien voló toda la cubierta de popa hasta el palo mayor. — Llega á Madrid el ministro plenipotenciario nombrado por el gobierno del Perú cerca de la corte de España, y autorizado con plenos poderes para negociar el tratado de reconocimiento y amistad entre España y aquella república. — Rusia rechaza las proposiciones de Inglaterra para el arreglo de la cuestion italiana. — 17. Aparece en Stokolmo una aurora boreal sumamente brillante. — 20. El ministro ruso Kreatretung propone en nombre de su gobierno á Francia que se celebre una conferencia de las cinco grandes potencias, y Prusia se adhiera á esta proposicion. — 23. Muley-Abbas y el ministro Mohamed el Jetif se presentan al general O'Donnell para tratar de la paz. Abiertas las conferencias, el Jetif manifestó que les era imposible acceder á lo que se les exigia, y en su consecuencia el duque de Tetuan dió por terminada la entrevista. — 24. El vapor *Luisa* naufraga cerca de Bastia, pereciendo mas de cuarenta pasajeros, incluso el capitán. — 25. Agitacion en los Abruzos y en Palermo. A consecuencia de esto, los oficiales que estaban disfrutando de licencia reciben orden de reunirse á sus cuerpos, movilizandose al mismo tiempo una parte de la guardia municipal. — Naufragio del vapor inglés *Nemrod* pereciendo los cincuenta pasajeros que iban en él. — 26. La escuadra española ataca á Larache y Arcilla, batiendo las fortificaciones y acallando los fuegos de las plazas

hasta hacerlos insignificantes.--27. A consecuencia de los deshielos se desbordan los rios Arlanzon y Pico, inundando las calles de Búrgos y causando daños de mucha consideración.--Desembarcan en la rada de Tetuan los tercios vascongados.--El rey Guillermo de Bimbia envia uno de sus ochenta hijos á la ciudad de Santa Isabel, en Fernando Póo, encargado de entregar al gobernador de aquellas islas una carta de reconocimiento y amistad á nuestro gobierno.

(Continuará).

SECCION DE NOTICIAS.

Por reales decretos de 12 del actual ha sido relevado, accediendo á sus deseos, el brigadier de la Armada, don José Manuel Pareja y Septien del cargo de director de armamentos, expediciones y pertrechos en el ministerio de Marina; nombrándose para reemplazarle al capitán de navío de la Armada don José Martínez y Viñalet.

—El 10 se decia, y la *Epoca* lo reprodujo, que en el caso de que los marroques se negasen á cumplir el tratado de Vad-Ras se apoderaria de algunos puertos del imperio; y nosotros, sin poder negar ni afirmar estos rumores, diremos únicamente lo que ya se ha estampado en *La Correspondencia*; esto es, que el gobierno español está preparado para todas las eventualidades y que no se burlarian impunemente los marroques de la España. Pero repetimos tambien que hasta ahora el gobierno marroquí no se niega á cumplir el tratado, sino que se disculpa humildemente de los obstáculos interiores que se oponen á sus buenos deseos.

Hasta 40 millones parece que tiene disponibles el gobierno marroquí para entregarlos á España; pero el gobierno español, según ya indicó *La Correspondencia*, ha declarado que no recibirá cantidad alguna que no cubra el segundo plazo de la indemnización.

Estamos en el caso de insistir en lo que ya ha dicho *La Correspondencia* sobre que no están rotas las negociaciones entre el gobierno marroquí y la casa de Rotschild para que esta adelante á aquel las sumas que necesita para cumplir con España. Las negociaciones siguen, y si el estado

metálico de la Europa lo permite, nada tendrá de extraño que lleguen á producir buen resultado.

—De los cincuenta y ocho cañones rayados que el gobierno ha pedido hace poco tiempo á la fábrica de Trubia con destino á nuestras plazas del litoral, han sido ya remitidos 26, hallándose los demas probados y pronti para marchar inmediatamente.

—El *Monte pio universal*, compañía de seguros mútuos sobre la vida, contaba en 30 de noviembre último con un capital suscrito de rs. 251.686,311; los títulos comprados ascendian á 100.440,000, y el número de imponentes á 46.400.

—En la última sesión verificada por la sociedad de emulación y fomento de Sevilla, se aprobaron las bases para la adjudicación de premios á la virtud en este año y los tres venideros, nombrándose al efecto una comisión para la realización del pensamiento.

—En Málaga ha llegado á señalar el termómetro dos grados bajo cero, temperatura casi desconocida en aquella ciudad. En algunos pueblos vecinos se ha helado el agua de las fuentes y de las balsas.

—En el pueblo de Benacazar (Sevilla) vive una anciana que cuenta la friolera de 118 años, encontrándose aun bastante fuerte y con perfecta conservación de sus sentidos.

—A la edad de 101 años y medio acaba de fallecer el cura párroco del pueblo de Quintana, ayuntamiento de Corvera, provincia de Santander, don José Antonio Quijano, sirviendo la parroquia, hasta pocos dias antes de morir, sin que los mas grandes rigores de las estaciones le arredraran, ni necesitara anteojos para leer el misal.

—El azúcar esportado de la Habana para distintos países de Europa y América, desde 1.º de enero hasta el 10 de diciembre del año último, ascendió á 1.109,086 cajas, y 68,744 bocoyes.

—En sus últimas noticias del dia 7 dice *La Patrie*: «Nos escriben de Madrid que el gobierno español que se ocupa con mucha actividad en el desarrollo de su marina militar acaba de dar órdenes para la construcción en el arsenal del Ferrol de una nueva fragata blindada que se construirá por el modelo de la titulada *Duque de Tetuan*, cuyos trabajos adelantan rá-

pidamente. Los planos de la fragata de vapor blindada *Duque de Tetuan* se han trazado con arreglo á los principios que han presidido á la construcción de la fragata francesa la *Gloire* que ha inaugurado en Europa este nuevo sistema.

—En varias comarcas de Francia fueron dias atrás tan copiosas las nevadas, que interrumpieron completamente la circulación en algunos ferrocarriles: trenes hubo que por la mucha abundancia de nieve se quedaron atascados en medio del camino sin poder avanzar ni retroceder, quedando los viajeros sitiados durante largas horas dentro de los wagones, tiritados de frio y acosados por el hambre. Un repentino deshielo y abundantísimas lluvias han producido tambien despues grandes inundaciones, que si no han causado tantos estragos como en España, no han dejado de causar graves daños. Lo mismo, en mayor ó menor escala, parece que ha sucedido tambien en otros puntos de Europa.

—El frio es insoportable en Londres, según escriben de aquella capital. Las nevadas son frecuentes; los témpanos de hielo navegan por el Támesis como por el polo ártico; las aguas ornamentales de los parques han pasado al estado sólido de tal manera, que el dia 5, habia 30 ó 40,000 patinadores en la Serpentine.

—La situación de Francia respecto á Gaeta es muy clara, según el periódico ministerial *La Patrie*. «El gobierno francés, añade este periódico no tiene compromiso alguno; puede hacer volver nuestros buques el dia que le convenga con la única condición aceptada por el benévolo de dar aviso previo á los defensores de Gaeta. Si la resistencia de estos solo se funda en la presencia de los buques franceses, no tiene razon alguna valedera para prolongarse. Para Francisco II, y su familia es una protección, pero no debe ser un apoyo para la defensa militar de la plaza.»

—Por parte telégrafico se sabe, que el armisticio acordado á propuesta de la Francia, permite á sitiados y á sitiadores de Gaeta, reparar los daños que en uno y otro campo han causado las baterías de sitio y los disparos de la plaza. Parece que el dia 9 las baterías piemontesas sostuvieron un vivo fuego contra ella, disparando ocho mil bombas en quince horas, que

aunque causaron algun daño en la poblacion, no lograron causar pérdidas á la guarnicion ni á las grandes fortificaciones que tiene Gaeta. Durante el armisticio, que no sabemos que dia terminará, no se adelantarán las obras de sitio, y solo se permitirá el abastecimiento de la plaza.

—En Nápoles, las demostraciones reaccionarias se han hecho tan amenazadoras, que segun escribio el 5 á *El Dia*, el señor Fanti sumamente aterrado creyó poder contenerlas por medio de un golpe de Estado, haciendo prender á los generales Polizzi, Mazza, Barbalonga y á los señores Signoro y Palestrica. Los generales Barbalonga y Polizzi hace poco que salieron de Gaeta. El general piamontés no cree que hayan perdido la gracia de Francisco II, y piensa por el contrario que son los jefes que el rey ha enviado para preparar el movimiento.

—Una parte de Nápoles con fecha del 9 del actual anuncia que la causa que ha determinado á la Farina á presentar su dimision, ha sido una demostracion pacífica de la poblacion de Palermo. Se ha restablecido la tranqui-

lidad pública. No tiene importancia alguna la reaccion en los Abruzzos.

—Los preparativos militares no cesan en Francia, particularmente en el ramo de marina: acaba de darse principio á la construccion de tres nuevas fragatas blindadas, que se titularán *Saboya*, *Ciudad de Niza* y *Revancha*.

—Continúa saliendo el oro sin interrupcion de Inglaterra para América y para algunos puntos de Europa, entre estos figura España como el que mas. Ultimamente se sacaron del banco inglés 40,000 libras esterlinas.

—Una carta de la Habana fecha 20 de diciembre último que inserta *El Clamor*, dice que la esportacion del oro sigue siendo grande, y tan perjudicial para el comercio de la isla, que tiene que buscar el dinero á un premio de 18 y 24 por 100.

—Una correspondencia de Nueva-York, dirigida á la *Independencia belga*, se espresa en estos términos: «El collar de perlas ha comenzado á desgarrarse. Se dirá: «la separacion de la Carolina no es mas que un Estado me-

nos y aun quedan 32.» Antes de tres semanas, la Georgia, Alabama, Mississippi, la Florida y puede ser que tambien la Luisiana imitarán á la Carolina.»

MAJON.

Suscripcion á favor de las personas menesterosas mas perjudicadas por la inundacion ocurrida en el pueblo de Mercadal en la noche del 6 del actual.

NOMBRES.	Rs. vn.
Suma anterior.	6343' 66
D. Pedro Saura.	80
	6423' 66

Continúa abierta la suscripcion en casa de D. Matias Mascaró calle Nueva n.º 28. D. Guillermo Sintés, calle de las Moreras n.º 3. D. Nicolás, Fábregues, plaza del Cármen (Aguila de Oro) y en la Redaccion de este Periódico.

Segun una relacion del Ministerio de la guerra que publica la *Gaceta Militar* ha sido destinado al detall de Artillería de esta plaza el capitán del primer regimiento á pié, don Enrique Tenglos y Chauveron.

para nosotros; y como no teniamos mas remedio que continuar el viaje á pié, estaban avisados sus compañeros que se presentarían para adquirir por poco coste nuestros caballos. Como todos esos gitanos son chalanés, les he prometido, luego que lleguemos á Urgel, regalarles los animales que codiciaban con lo cual se han enagenado de júbilo. Ya tienen formada entre los tres una sociedad comercial para la venta de que se prometen subidas ganancias. Pero no me escuchas, ¿en qué estás pensando, Cornelia mia?

La doncella se estremeció.

—En nada, en nada absolutamente! Mirad á la pobre María como se pasea apoyada en su madre!... qué dichosa parece, y sin embargo....

—Y sin embargo no la ama su novio! No es esto lo que querias decir, hija mia? Sí, triste reflexion es por cierto: pero afortunadamente el dia en que despues de tantos padecimientos des la mano al generoso Bernardo, á nadie podrá ocurrírsele otra igual! Porque él te ama, y tu tambien le amarás!....

—Tal vez así lo espero.... dijo la jóven volviéndose un poco para encubrir su turbacion.

—Hija, añadió Gonzalo pesando cada una de sus palabras y estudiando con la mas minuciosa atencion los rasgos de su hija; si aun no le profesas todo el cariño que deseo, en cambio tampoco poseerá otro ese cariño.

—Padre, respondió Cornelia cada vez mas turbada; bien sabeis cuanta es mi franqueza: desde muy niña me fortalecisteis contra esas flaquezas, esa incertidumbre que tantas desgracias acarrea á veces; no temais de mi parte disimulo ni con vos ni con Bernardo: el dia que los sentimientos que hoy creo poder llamar reconoci-

de una fatiga escesiva y agravada con fatigas nuevas, habia cedido al reposo y cariñosos desvelos: el espíritu de la doncella y su excelente constitucion habian contribuido en gran parte á tan breve restablecimiento, y Cornelia, deseosa de presenciar la grandiosa funcion, se habia sentido con fuerza para levantarse y acompañar á su padre á aquel puesto de observacion.

Guardaba silencio Cornelia á pesar de que Gonzalo le habia manifestado las reflexiones morales que le inspiraba aquella escena. Las palabras llegaban al oido sin penetrar hasta la inteligencia y únicamente cuando pronunció el nombre de Isidoro se estremeció la doncella y preguntó distraida:

—Isidoro! Que deciais padre, de ese jóven?

—Digo, hija mia, que es muy extraño no ver por aquí á Isidoro en tales momentos y que no soy yo el único á quien asombra esta conducta. Sin embargo hubiera querido despedirme de ese bizarro jóven y temo que en esta confusion nos sea imposible hablarle.

—Padre, dijo la doncella haciéndose la desatendida, es cierto que nos vamos mañana?

—Mañana al amanecer debemos estar camino de Urgel, el viaje es de una jornada y la haremos despacio. Ya están dadas las órdenes, y Pedro el mayordomo nos acompaña y lleva recomendaciones verbales. Bien hubiera querido aguardar un par de dias para esperar al pobre Bernardo que no tardará, y para dejarte cobrar algunas fuerzas: pero no habia remedio. Parece ser que el consejo de Andorra anda muy inquieto con mi presencia en su territorio y ya se han hecho severas reconvencciones al anciano Duba por su condescendencia con nosotros. En fin, hija mia, es

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy

San Raimundo de Peñafort y San Idefonso arzobispo de Toledo.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores, en la iglesia parroquial de Santa María.

En la de San Antonio continúa el devoto y solemne octavario dedicado á dicho Santo Patron.

Santo de mañana.

Nuestra Sra. de la Paz y San Timoteo ob. y mr.

Alecciones astronómicas de hoy.

El sol sale a las 7 m. y 15 m. y se pone á las 5 y 10 m.

La luna sale a las 1 y 49 m. de la T. y se pone a las 4 y 32 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 22 de Enero de 1861.

En celebridad de ser mañana los dias de S. A. R. el Sermo. Sr. Principe de Asturias, recibiré en corte á todas las Autoridades y corporaciones así civiles como militares que residen en esta plaza y á las demas personas que por su gerarquia ó consideracion oficial están llamados á concurrir á tales actos.

La recepcion dará principio por el muy Ilustre Ayuntamiento á las doce en punto y un cuarto de hora despues seguirán las demás autoridades y elases invitadas.

Se vestirá de rigurosa gala y la fortale-

za de Isabel II saludará con los disparos de ordenanza.

Las músicas y bandas de tambores, con las escuadras de gastadores de los cuerpos de la guarnicion concurrirán con la anticipacion conveniente á situarse dando frente al palacio de este gobierno y al sonar las doce en el reloj de la ciudad romperán los toques de ordenanza.—El general gobernador, Bassols.

Servicio para el 23.

Gefe de dia: D. Antonio Villaverde y Mendoza, teniente coronel graduado primer comandante del regimiento infanteria de Burgos n.º 36. — Parada, hospital y provisiones, Valencia; — El Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

ANUNCIOS.

En la casa número 1 de la calle de Santa Catalina, hay una sala y alcoba amueblada para alquilar. — Para tratar del ajuste podrán verse con el dueño de dicha casa.

Pasando por la calle Arravaleta, Nueva y plaza de la Constitucion, se ha perdido un pañuelo de seda envuelto en un diario. Se darán 4 reales vn. á la persona que lo presente en esta imprenta.

TEATRO.

6ª decena. 9ª de abono.

Funcion para hoy á beneficio del primer bajo baritono Sr. José Crotti.

1.º Con el plausible motivo de ser los dias de S. A. R. el Principe de Asturias, la banda militar del Regimiento de Burgos tomará parte en la funcion, abriendo el palco escénico con la Marcha Real.

2.º Acto primero de la ópera *Luisa Miller*.

3.º Gran sinfonia de la ópera *El regente*, del Mtro. Mercadante que la música del Regimiento de Burgos se presta gratuitamente á ejecutar en obsequio del beneficiado.

4.º Acto segundo de *Luisa Miller*.

5.º La polka militar titulada *La España vengada*, por la música de Burgos.

6.º La tan aplaudida ária de *Mammá Agata* de la ópera del Mtro. Donizetti, *Le convenienze teatrali*, cantada por el Sr. Eugenio Monzani.

7.º Se dará fin á la funcion con el último acto de la ópera de Verdi, *La Traviata*.

Nota. El Teatro estará iluminado.

Se empezará á las 7 ½.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, núm. 24.

forzoso partir. ¿Te has despedido de esa jóven que tan cariñosamente te ha velado, y de su madre á quien debes tu pronto restablecimiento? ¿les has dado gracias por tantas bondades?

—Sí; les he ofrecido las pocas alhajas que traía conmigo y que la muchacha ha recibido con muestras del mayor placer: no así la madre, que aceptó mis dones con cierta desconfianza y como si temiese algun maleficio para ella y para su hija.

—Me ha parecido, Cornelia, que esa muger te mostraba mas celo que cariño. Mucho me engaño ó tiene algun motivo secreto para desear que partamos.

La jóven hizo un gesto de indiferencia.

—De cualquier modo, repuso Gonzalo, mañana no esorbaremos á nadie; y á la verdad que si no me inquietase tu salud y no sintiese las fatigas del pobre Bernardo, abandonaría á Andorra sin sentimiento. Ese Duba está lleno de preocupaciones y bien claro nos ha mostrado que su hospitalidad era forzada. Ah! no esperaba yo por vida mia este recibimiento!

—No habéis así, padre mio, dijo Cornelia con calor, ¿os olvidáis de los servicios inmensos que nos ha hecho el hijo de nuestro huésped? Acordaos de aquel viaje, penoso, de todas aquellas pruebas de adhesion sin límites que nos ha dado Isidoro!

—Tienes razon, hija mia, debemos muchos favores á ese jóven, y si hemos permanecido aqui estos tres dias, á su intercesion lo hemos de agradecer. Pero ¿has notado como parece que Isidoro huye de nosotros y de todo el mundo y como pasa el tiempo cazando sin acordarse de que se casa mañana y de que todo el pais está convidado á la fiesta?

—Acordaos de la confesion que se le escapó, dijo Cornelia bajando la voz, mientras vagamos con él por las montañas; no ama á su desposada que es no obstante una criatura escelente, y solo por obedecer la costumbre y los deseos de su abuelo consiente en dar la mano á María.

Quedaron en silencio y como se prolongase demasiado, Cornelia, quizá por evitar las observaciones de su padre cuya perspicacia conocia, dijo con tranquilidad señalando con el dedo tres sugetos andrajosos que resaltaban entre los charros trages de los andorranos.

—Ya que está resuelto el viage, habéis pensado en lo que se ha de hacer con esos miserables gitanos?

Eran en efecto Diego y sus compañeros que con su descoco ordinario, no habian dudado confundirse entre los convidados. Paseabase Diego orgullosamente con el brazo sostenido en cabestrillo y sin acordarse de su herida que en otro que no tuviera su organizacion de piedra, habria podido causar gravisimos accidentes. No se avenia mal con andorranos y andorranas, y habia sabido hacerse buen lugar entre ellos prediciéndoles el porvenir por las líneas de la mano.

—Sí, sí, contestó Gonzalo despues de un momento de meditacion, los gitanos nos acompañarán á Urgel. Aunque su conducta no ha sido muy ejemplar, no debemos olvidar cuan útiles nos fueron en aquellos desfiladeros atestados de nieve, y que sin sus auxilios acaso hubiera sido inútil la proteccion de Isidoro.... Ayer hablé con Diego y conseguí á fuerza de rodeos arrancarle la verdad sobre los sucesos de nuestro viage por los Pirineos: en efecto esperaba Diego que el camino estuviese impracticable para las cabalgaduras ya que no